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记者：经贸往来应该都是相互的，与粤企抢

滩安徽相比，有没有安徽的企业在广东做得很

出色的？

朱丹：当然有，而且不少。就安徽本土企业

来说，海螺水泥在广东十分抢眼，凭借着明显的

技术优势、品牌优势和市场优势，给广东水泥行

业带来一股新风，也有效提升了当地水泥行业

的整体水平。

再说在粤的皖籍企业家，更是不乏商界翘

楚。像比亚迪的王传福，广东融捷的吕向阳，广

东家俱商会会长陈中信，银达担保的李思聪，致

信药业的魏平，做铜产业的正威集团王文银，与

迪斯尼共同研发未来3年产品的玩具制造商杨

四浩，已经上市的迈瑞生物李西廷，给神六、神

七配套的全球最大不间断电源生产商何思模

……很多很多。

记者：您观察在广东做企业做得很出色的

安徽老乡，他们有着什么样的共同特点？

朱丹：他们普遍都有一种“10年现象”，在广

东打拼10年左右的时间，他们中很多人都会迅

速进入上升期，成为行业领军人物。

分析其原因，我认为首先起源于安徽深厚

的文化底蕴和古老徽商的传统，讲究诚信，讲究

儒商精神，而广东这片土地包容、开放的环境，

能及时捕捉面向世界的前沿信息，再加上广东

完善的产业配套、便捷的物流交通，充分市场化

的商业平台，综合起来，造就了这个特别的“10

年现象”。

记者：您认为皖粤两省应该着重加强哪些方

面的交流合作？安徽应该着重向广东学什么？

朱丹：从优势互补的角度来看，我认为以下

六个方面应加强交流合作。

一是思想观念上，广东是思想开放、改革创

新的前沿，安徽可以借鉴学习广东先进的管理

经验、模式、方法和观念；

二是在经贸领域的合作，两地加强经贸往

来，各取所需，促进经济发展；

三是在农业方面，安徽是农业大省，有着丰

富的农产品资源，广东的食品加工业十分发达，

双方可以考虑进一步加强合作；

四是加强旅游合作，如何把广东的都市旅

游、跨境旅游与安徽的山水田园和生态旅游结

合起来，大有文章可做；

五是加强科教合作；

六是加强皖粤两地的文化交流。

在粤徽商的“10年现象”

广州，中山二路。

一座叫做新兴大厦的写字楼，安徽省政府驻广州办事处就栖身于此。这个被喻为安徽驻广东“大使馆”的地方，称得上是

安徽人在广东的“家”，更是连接皖粤间经贸合作的桥梁和纽带。

皖粤合作有着怎样的渊源？皖粤当下经济发展有何契合点？新徽商在广东的土地上生根发芽有哪些特质？7月7日，安

徽省政府驻广州办事处主任朱丹在他位于新兴大厦的办公室接受了本报特派记者的专访。聊起自己的安徽老乡，谈起皖粤两

省间的往来，他如数家珍。

记者：您知道，7月29日，广东省省长黄华华将率代表团

赴安徽考察，此举必将掀起皖粤合作的新高潮。在您看来，皖

粤间往来有何渊源？双方合作的基础又是什么？

朱丹：可以说，皖粤两省经济交往源远流长。早在明清时

期，粤商、徽商同属“十大商帮”；上世纪80年代，安徽又提出

“远学闽粤、近学江浙”的方略，拉近了两省往来；到了上世纪

90年代，各种各样的博览会、交易会更密切了双方联系，安徽

组织的“皖货南下”，广东这边的“广交会”，都成为两省经贸往

来的粘合剂。

在我的印象中，2003年 11月下旬，广东组织18家大型企

业负责人到安徽考察交流，将两省经贸交流带入一个蓬勃

期。到了2004年3月，时任安徽省委书记王太华、省长王金

山率安徽各市、厅局“一把手”到广州、佛山、东莞、深圳等地考

察访问，两省有关部门签署了加强农业、科技、旅游、劳务和粮

食合作等协议，有力地推动了两省间的合作与交流，称得上是

解放以来皖粤间规格最高、规模最大的一次经贸往来，有效地

扩大了安徽在广东的影响力。

之后，从2005年开始，我们也每年组织在粤皖籍企业家

参加徽商大会，2005年 12月，还曾组织过61家企业到安徽考

察，合同协议61.5亿元，也就是在这次考察交流期间，深圳华

强锁定了安徽芜湖，现在很多人喜欢去的芜湖方特也就由此

诞生。

2010年 10月，张宝顺书记、王三运省长率领安徽党政代

表团赴广东学习考察，双方签署了两省深化经济社会战略合

作的框架协议，约定进一步加强市场开发合作、进一步加强产

业转移合作、进一步加强科技领域合作、进一步加强旅游合

作、进一步加强劳务合作。

据我们驻广办不完全统计，从2005年到2010年，光是驻

广办直接推动促成的项目，共涉及12家企业，投资总额达140

亿元。

记者：皖粤间经贸合作的基础又在哪里？

朱丹：广东地处沿海地区，是改革开放的前沿阵地，资金、

管理、技术等方面实力雄厚，而且与国际接轨，经济外向度

高。安徽位于内陆地区，拥有丰富的劳动力、农业、矿产和旅

游资源，区域优势也很明显。不同的资源环境，不同的地理位

置，两地经济互补性很强，合作潜力巨大。

历史： 皖粤经贸往来“源远流长”

在粤徽商的“10年现象”

输出：

记者：2010 年，安徽获批建设“皖江城市带

承接产业转移示范区”，这是安徽首个“国字号”

招牌，目前全省也正全力以赴建设皖江；而广东

也正提出“产业转移”和“劳动力转移”两大战

略。您认为在两省当下经济发展中，双方有无

契合点？

朱丹：作为安徽人，皖江战略振奋人心。安

徽需要承接产业转移，广东也在发展的过程中

有转移出去的需求，双方合作的契合度很高。

实际上，安徽的崛起，广东发挥着不可替代

的助推作用。据统计，安徽引入省外资金的结

构中，港资排名第一位，粤资排名第五位，但我

认为这只是个表面现象，因为在安徽投资的

港资中，90%是粤企。

近年来，在安徽落户的粤企更是“响当

当”。最成功的当属家电业，大家耳熟能详的格力、美的，在安

徽都建立了自己的生产基地，我也亲眼目睹了这些企业如何

在安徽生根发芽、做大做强。

再比如芜湖方特，是文化产业的一个典范，为芜湖提高知

名度、打造动漫产业发挥了巨大的作用；还有著名品牌百丽鞋

业将生产基地落户宿州等。

记者：确实有不少广东企业已经转移到安徽来。据您观

察，粤企转移到安徽有什么特点？

朱丹：首先，这些企业的转移都很善于将长三角、珠三角

的优势整合，安徽有人才、劳动力、资源优势，不少劳动密集型

的粤企就将生产基地转移过去，同时也看中了广阔的内陆市

场，往往都进行着一种集群式的转移，像家电业，成群结队的

广东家电企业纷纷落户安徽。此外，粤企转移到安徽，也不光

是一、二产业，第三产业、现代服务业和高新技术产业也在安

徽亮相。

输入：粤企移到安徽生根发芽

安徽省政府驻广州办事处主任朱丹


